
Дорогие ребята!
Может быть, такое обращение к вам на первый взгляд по

кажется неуместным. Почему «ребята»? Вы же студенты, го
товящиеся стать инженерами — командирами производства, 
носителями самой передовой технической мысли. Перед вами 
открыты все дороги. Не звучит ли «ребята» Г оскорбительно?

И все же вы —■ прежде всего ребята. Студентами вы стали 
и инженерами можете стать только потому, что День Победы 
в тридцать седьмой раз празднуется в условиях мира.

Мир вы часто воспринимаете как само собой подразумеваю
щееся состояние общества. К сожалению, это не так. Право на 
мирный труд было завоевано в кровопролитной войне. Это 
право в настоящее время защищается активной миролюбивой 
политикой нашей партии и правительства, трудовыми усилия
ми всего народа.

Ребята моего поколения тоже хотели жить в мире и зани
маться каждый своим любимым делом. Но вышло иначе. Из 
каждых двадцати пяти моих ровесников (я родился в 1922 го
ду), ушедших на фронт, вернулся только один. Когда-то они 
были моими ровесниками, но вашими ровесниками они оста
нутся навсегда. Ведь им было лех по двадцати. —'

Вечная елава и память тем, кто отдали свою жизнь за Ро
дину, за народ. Но славить память погибших только на словах
— этого мало. Жить в постоянном трауре — трудно, да ; и не 
надо. У каждого поколения своя судьба. Одному было дано 
сражаться за Родину, другому — строить коммунизм. Хочется, 
чтобы при выполнении этой величественной задачи среди вас 
не было ни одного, кто все мерит только на свой аршин, кто не 
дорожит честью коллектива, кто забывает о предназначении 
своего поколения, самого себя.

Мне повезло. Оказавшись двадцать пятым, я вернулся с вой
ны. Поэтому редакция и смогла обратиться ко мне с просьбой
— написать что-нибудь к Дню Победы. Я не стал делиться 
фронтовыми воспоминаниями. О них вы неоднократно слы
шали от своих отцов и дедов. Написанными суровыми строч
ками я отнюдь не хотел себя противопоставлять вам. Я просто, 
попытался рассуждать от имени тех двадцати четырех, кото
рые не вернулись.

В. ТАММ, проректор по учебной работе, 
ветеран Великой Отечественной войны.

П Р И К А З
9 мая 1982 года советский 

народ и все прогрессивное че
ловечество празднует 37-ю го
довщину разгрома немецкого 
фашизма. Великая победа со
ветского народа над фашист
ской Германией явилась тор
жеством ■ ' социалистического
общественного и государствен
ного строя, • социалистической 
экономики, идеологии марк
сизма-ленинизма, , морально- 
политического единства и не
рушимой . дружбы ■ народов 
СССР.

Славная Советская Армия 
не только отстояла честь и не
зависимость нашей Родины, но 
и пр инесла свободу . народам 
Европы, Великий Подвиг со
ветского народа, его славных 
сыновей и дочерей навсегда, ос
танется в памяти всех прогрес
сивных людей мира.

Ветераны, проявившие все 
лучшие /качества советского 
человека-на. фронтах-: Великой 
Отечественной ..войны, ныне 
активно участвуют в выполне
нии планов партии -по. ..даль
нейшему развитию и укрепле
нию могущества нашей стра
ны, но воспитанию молодежи 
в духе преданности партии, 
Родине, советскому, народу.

Поздравляю Вас, товарищи, 
ветераны 'В.еликой Отечествен
ной’ войны, и весь коллектив 
института с 37-й годовщиной 
Победы советского народа в 
Великой Отечественной войне. 
Желаю-Вам крепкого; здоровья, 
счастья, успехов-в Вашем бла
городном деле — обучении И, 
воспитании'-молодежи.

В ознаменование 37-й годов
щины Победы советского на
рода ПРИКАЗЫВАЮ:

За активное участие в воен
но-патриотическом воспитании 
молодежи объявить б л а г о 
д а р н о с т ь :

БИТЕРСУ Э. — учебному 
мастеру. ЗАЙЦЕВУ Е. — заве
дующему мастерской. ЗАМЯ
ТИНУ Ф. — преподавателю. 
КОЗЛОВУ В. ■— преподавате
лю. КОЛЕСНИКУ В. — масте
ру. КОЛЯДНОМУ В. — учеб
ному . мастеру. КРАЖМАЛЬ- 
НИКОВУ Д. ■— заведующему, 
лабораторией. , КРИЖЕНЕВ- 
СКОМУ А. — мастеру. КОЛО
СОВУ В. — шоферу. ЛООТУ- 
СУ Я., — продекану энергетич. 
факультета, МЯЕЛТСЕМЕЭС 
X. —- зав. здравпунктом. МЕ- 
ЗИЛА Р. — и. о. доц. каф. маш. 
строит, технологии. МЯНДУ У. 
—и. о. доц. каф. строительных 

конструкций. НАУМОВУ А. — 
учебному мастеру ПОЛТАВЦУ 
Я. — учебному мастеру. ПОр- 
ХОТУНОВУ В. — заведующе
му лабораторией. ПОРТНОВУ 
Г. — зав. кафедрой ГО. ПИХ- 
ЛАК И. — и. о. доц. каф. стро
ительных материалов. СИМ- 
СОН Э. — зам. проректора по 
адм.-хоз. работе. СОЛОВЬЕВУ 
Н. — _ мастеру. . ТРИФОНОВУ 
А. —- старшему преподавателю. 
УГАНДУ А. —«учебному масте
ру. ЛЕССЕ ЛЮ X. — начальни
ку штаба ГО. : 'ФРИДЕНТАЛШ 
М. — старшему -научи* сотруд
нику каф; технологии ': пище
вых/ продуктов;

Ректор Б. ТАММ.

Приказ Министерства высшего и среднего специаль
ного образования БССР

О НАГРАЖДЕНИИ НАГРУДНЫМ ЗНАЧКОМ «ЗА ОТЛИЧНЫЕ 
УСПЕХИ В РАБОТЕ» В ОБЛАСТИ ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ 
СССР НАУЧНО-ПЕДАГОГИЧЕСКИХ РАБОТНИКОВ ВЫСШИХ 

УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИЙ
В соответствии с решением 

коллегии Министерства выс
шего и  среднего специального 
образования СССР и Президиу
ма ЦК профсоюза работников 
просвещения, высшей школы и 
научных учреждений, награ
дить нагрудным значком «За 
отличные успехи в работе» в 
области высшего образования 
СССР за многолетнюю плодо
творную научно-педагогиче-. 
скую деятельность по подго
товке/ высококвалифицирован
ных специалистов 

ВАРККИ Алексея Матвееви
ча — декана факультета Тал
линского политехнического ин
ститута, доцента, кандидата 
филологических наук.

СИЙРДЕ Энно Каареловича 
— заведующего кафедрой Тал
линского политехнического ин
ститута, профессора, доктора 
технических наук.

АЙНОЛА Лео Яановича — 
заведующего кафедрой Тал
линского политехнического ин
ститута, профессора, доктора 
физико-математических наук.

КОНТА Алара Вольдемаро
вича — заведующего кафедрой 
Таллинского политехнического 
института, доцента, кандидата 
технических наук.

КУЛЛЬ Эдуарда Вильхель- 
мовича — профессора-консуль
танта Таллинского политехни
ческого института, доктора 
экономических наук.

РЕЭДИКА Веллс Иоаннови
ча — доцента Таллинского по
литехнического института, 
кандидата технических наук,

ПИККОВ Отто Мартовича ■—> 
доцента. Таллинского политех
нического института, кандида
та технических наук.

ТИБАРА Харри Аугустовича 
— доцента Таллинского поли
технического института, кан
дидата технических наук.

ШМИДТ Айно Александров
ну доцента Таллинского по
литехнического института, 
кандидата исторических наук.

Министр В. П. ЕЛЮТИН,

Участником конференции; в 
Волгоград© был секретарь ко
митета комсомола Урмас Хий- 
ре. Конференция, организован
ная ЦК ВЛКСМ и собравшая 

'пятьдесят участников — се-' 
кретарей комитетов комсомола 
строительных и политехниче
ских вузов страны- — имела 
своей целью познакомить пред
ставителем этих учебных заве
дений с интересным экспери
ментом волгоградского и нж е
нерно-строительного институ
та и, может быть, перенять.

Урмас Хийре рассказывает:
— С 1979 года в Волгоград

ском инженерно-строительном 
институте существует так на
зываемый «студенческий стро
ительный трест». Главная идея 
этого необычного треста как 
можно теснее: совместить уче
бу студента с его практической 
деятельностью, т. е. работой 
«а стройке. Студенты пробуют 
себя и /каменщиками, и маля
рами, и штукатурами, осу
ществляют прокладку водо
снабжения. Все студенты вуза 
проходят через этот трест:

каждым год один месяц поми
мо летней практики они про
водят на строительных пло
щадках города. К, что особен
но важно, — студенты строят 
объекты по темам своих кур
совых работ или дипломных 
проектов. Консультацию у пре
подавателя можно получить 
тут же, на объекте — в строи
тельном вагончике..

Студенты строят в городе 
жилые дома и детские пло
щадки, различные объекты 
сельской местности, строят и 
для своего института. Сейчас, 
например, уже идут отделоч
ные работы в девятиэтажном 
общежитии.

За свой труд студенты полу
чают вознаграждение в виде 
заработной платы от той стро
ительной организации, к кото
рой прикреплены.

Несомненно, эксперимент 
очень интересный. Утвержда
ют, что отрыв студента от за
нятий на целый месяц не ска
зывается на учебном процессе, 
зато каждый м ожет: увидеть 
реальное воплощение своих 
работ. Все, над чем работают в 
институте, студенты строят в 
городе.

Татьяна ЖИЧКИНА.

Колонна ТПИ на первомайской демонстрации.
Фото Л. Захарова.

Тебя ждут отряды Эстон» 
ской студенческой строи» 
тельной дружины, а также 
участие в летних общест» 
венных, работах при инсти» 
туте.

Этим летом в ЭССД бу
дет работать 900 студентов 
нашего института. Работы 
будут вестись в семи регио
нах Эстонии, в Карелии и 
Тюменской области, на 
БАМе, в Венгрии и Чехо
словакии.

Если Ты хочешь вступить 
в ряды ЭССД, получи пер» 
фокарту в комитете 
ЛКСМЭ ТПИ и заполни ее. 
Не откладывай это надол
го! Сектор ЭССД находит
ся во втором корпусе, коми,1 
128 и работает ежедневно с 
11.45 до 16 часов.

Если по каким-то причи
нам Ты не можешь рабо
тать в ЭССД, твоя помощь 
нужна институту — работа 
в приемной комиссий и дру
гая деятельность в рамках 
летних общественных ра
бот.

Дополнительную инфор
мацию можно получить 30* 
втором корпусе, комнаты 
127 и 128, а также из объ
явлений на стендах первого 
этажа главного здания.

Эйн ВАХЕР 
заместитель секретаря 
комитета Л КСМЭ ТПИ.

9 МАЯ -  ДЕНЬ ПОБЕДЫ
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ПЯТЫЙ ДЕНЬ РАДИО
Л А Р И С А  С Т Е П А Н О В А

— Самое интересное время 
за эти пять лет учебы — вре
мя, когда мы учились в Кохт
ла-Ярве и жили в общежитии. 
Все были вместе, а это всегда 
хорошо.

Лариса рассказывает, - а я 
пытаюсь успеть по ходу рас
сказа делать пометки.

— К контрольным по физике 
готовились вместе, решали 
одинаковые задачи, делали 
одинаковые ошибки. По этому 
поводу 'преподаватель сказал: 
«Есть связь в группе, не знаю 
какая, но есть»,

Лариса смеется, а я лихора
дочно подбираю вопросы, что
бы выполнить свою двуеди
ную задачу — показать Лари
су- как лицо общественно-по
лезное и как просто хорошего 
■человека.

— Скажите, Лариса, какой 
общественной работой вы  за
нимаетесь? :

■ —■ У. себя в группе я. в  сос
таве учебного сектора. . А. не в 
труппе — в особом комсомоль
ском фтряде- дружинников, в 
его : информационном;..секторе..

Я полагаю, что этого даже 
для отличного студента доста
точно, и продолжаю «допрос»:

— А научной работой вы 
тоже занимаетесь?

— Конечно. В 1979 году уча
ствовала в конференции :. по 
философий*'а в этом году в 33-й 
студенческой научно-техниче
ской., конференции в секции 
экономики и организации про
мышленности. Работа на
зывалась «Совершенствование 
текущего учета полной трудо
емкости продукций».

Маленькая заминка: я не
знаю, о чем спрашивать, 'Ла
риса не знает, о. чем говорить. 
'Она-очень скромная, даже за
стенчивая девушка, и то, что о 
ней : напишут в газете, ее явно 
.сковывает. Поэтому, я откла
дываю свои записи и мы' На
чинаем просто беседовать. Ла
риса удивлена, что будут пи
сать именно, о ней, ©на- счи
тает, что у них .на факультете 
есть люди И получше. Она'пе
речисляет:

— Татьяна Кузьминова, при- 
шла к нам в группу на чет- 
вертТйг курсе -с вечернего от
деления.. Сразу же зарекомен
довала-. -себя, как очень силь
ная студентка. Ирина Кузьми
на и Лариса Висварка очень 
способные девушки, энергич
ные, вес : схватывают та лету. 
Все они занимаются общест
венной работой, участвуют в 
студенческих научно-техни
ческих конференциях.

— Лариса, но ведь статья о 
Вас, расскажите о себе.

— Я ведь.-всегда была В м е
сте, с группой. Два р аза -— -по
сле второго и после третьего 
курса — мы ездили «на-кар
тошку». Первый .раз нас' даже 
премировали за хорошую ра
боту. Прекрасное было время 
— вместе жили, вместе рабо,- 
тали. После третьего курса 
проходили практику 'на заво
де «Вольта», Работа ■ утоми
тельная,. монотонная, но нуж 
ная. Практика после четверто- 
..го курса в Киеве, на авиа
ционном заводе. Работать бы
ло гораздо легче,. отзывы . мы 
получили прекрасные, но боль
ше запомнилась именно пер
вая практика,

-— Последний запрос, Лари
са, — трудно ли быть отлич
ником?

— Вообще-то трудно, — при
знается она. — И надо мно
го времени, чтобы все усвоить. 
За виду зо тем, кому все дается 
легко.

Вот и все. Мы расстаемся, а 
в душе остается приятное ощ у
щение, что познакомился с от
личным студентом, прекрас
ным человеком.

Валерий ВОСТРИКОВ, 
ЕУ-87.

й  *  й

м  и ХАИ Л Р У Б И Н IЛ1 Е И Н
Разговор с Михаилом Рубин

штейном. дипломником ф а
культета автоматики шел вна
чале о его дипломном проекте. 
Тема- «Интерактивные проце
дуры анализа для задачи оп
тимального проектирования 
силовых полупроводниковых 
приборов» звучит несколько 
туманно, поэтому поясним.

Прежде, всего . речь . идет о 
программном обеспечении 
ЭВМ. «Интерактивные проце
дуры» читай как «Диалоговый 
режим» работы с машиной. 
Сущность ж е оптимального 
проектирования силовых по
лупроводниковых приборов, да 
и любых других, в том, что в 
машине . заложена ■ система 
дифференциальных уравне
ний, описывающих математи
ческую модель этих приборов.
В зависимости от изменения 
технологических параметров 
изготовления мы получаем 
соответствующие изменения 
полупроводниковых приборов, 
т. е. можем моделировать и 
сам процесс производства, и 
его результат. Это чисто при
кладная задача, разрабатыва
ется она в первую очередь для 
завода им. Калинина. Михаил 
работал над темой на кафедре 
электроники с третьего курса, 
и, пользуясь случаем, переда
ем его благодарность своему 
первому руководителю, _ст. 
научному сотруднику этой ка
федры В. П.; Фрейдину.

До сдачи дипломного проек
та осталось совсем мало вре
мени/ и об учебе в ТПИ М иха
ил говорит в прошедшем вре
мени. По его мнению, основ
ное, чему учит институт — 
умению учиться самостоятель
но. У Михаила «на отлично» 
сданы все сессии. Уже говори
лось, что с третьего курса он 
работал на кафедре электро
ники. Сюда надо добавить й" 
ежегодное участие в студен
ческих научно-технических 
конференциях, каникулы, про
веденные в стройотрядах.

Но не только это входит в 
круг интересов Михаила. Го
воря о круглых- пятерках в те
чение четырех с половиной 
лет, следует помнить- и о дру
гом. Не роз 11 втор этих строк 
встречался с героем на фут
больном поле во время игр на 
■первепстг.о факультета. Сим
патия отдается и  'волейболу, 
баскетг'>эу, настольному, тен
нису. /  порт, «для себя» дает, 
по словам Миши, необходимую 
.разрядку, позволяет сохранять 
активность. Говорили мы и о 
литературе, и о том, как труд
но выкроить время на чтение 
перед защитой.

Михаил — интересный собе
седник. В разговоре с ним вы 
найдете увлеченного спорщи
ка, впрочем, готового выслу
шать чужое мнение. Он и ум е
лый рассказчик, интересно и

Снова наступил День радио. 
Но в этом году праздник отли
чается от тех Дней радио, что 
были в прошлом или позапро
шлом годах. В последний раз 
я встреча» его в стенах инсти
тута. Отличается он еще и 
тем, что пришел неожиданно, 
без подготовки. В этом, конеч
но, виноват диплом, который 
висит кад душой и способен 
испортить любое,- даже самое 
хорошее настроение. День его 
сдачи неумолимо приближает
ся, и нет времени оторвать 
взгляд от стола, глотнуть све
жего, ке отравленного кани
фолью воздуха и посмотреть 
на календарь. А посмотришь 
— и сразу посторонние мысли 
лезут з голову. А ведь было 
давным давно время, когда 
День радио не отличался для 
меня от будней (так как это не 
выходной день). Потом, уже 
где-то перед окончанием сред
ней школы, вдруг возник во-

ника к этому времени произо
шел какой-то' перелом: мож
но делать вид, что знаешь не
что такое, о чем другие не до
гадываются. Да и в разговоре 
иногда проскальзывают слова, 
которые окружающие не по
нимают: прослушанная часть
курса теории цепей дает о се
бе знать.

На третьем курсе до нас ста
ло постепенно доходить, что 
же это такое — радио. Особен
но это стало заметно после то
го, как сдали электродинами
ку. День радио тогда тоже при
шел неожиданно, как и теперь, 
словно обещая, что скоро ’ на
ступит лето и наши слегка 
свихнувшиеся головы немного 
придут в себя. Тем более, что 
лето наступало не простое, а 
олимпийское.

Четвертый День радио был 
отмечен грустно. Уже ясно, что 
большая часть пути позади, 
с ко р о  конец. И не будет ни эк-

В лаборатории радиоизмерительной техники.

.Сейчас главная забота .. — 
диплом. Об этой работе —■ все 
помыслы. Ж говорит о ней 
Хелле с .удовольствием,-с. при
сущей увлеченным людям чет
костью изложения:

— Тема дипломной., работы 
«Нейтрализация суперфосфата 
фосфоизвестью» — весьма,ак
туальна, ибо в' процессе про
изводства фосфорной кислоты 
образуется мало используемый 
в настоящее время фосфоганс» 
Это не что иное,.как засоряю
щий почву отход, и. .запасы, его 
на земле растут с, каждым 
днем. Так вот, на решение за 
дачи полезного., использования 
фосфогипса и направлена р а 
бота исследовательской , груп
пы проблемной лаборатории 
минеральных удобрений и 
кормов. Разрешение этого во 
проса — шаг к безотходному 
производству.

А как со свободным време
нем? . Классически свободное 
время определяется как вре 
ми, необходимое человеку «для 
образования, для интеллекту 
алыюго развития,. для выпол 
нения социальных функций, 
для товарищеского общения, 
для свободной игры физиче 
ских и интеллектуальных сил» 
(К. Маркс).- Времени, когда 
современному человеку про
сто нечем заняться, нет и быть 
не может. Мало ли интересных 
дел? Литература, кино, театр. 
Правда, сейчас много времени 
отнимает дипломная' работа.

Пожелаем ж е Хелле и всем 
будущим - молодым специали
стам удачного завершения 
учебного процесса и осущест 
вления задуманного.

Сергей ПРЕЙС, 
наш корр

прос, а что же это такое — ра
дио? Никто из окружающих не 
мог ничего толком сказать мне 
по этому поводу. Ну, и законо
мерно появились робкие по
пытки найти ответ на постав
ленный вопрос с помощью па
яльника эмпирическим путем. 
Это закончилось полным кра
хом, но и привело к тому, что 
я . оказался в ТПИ на факуль
тете автоматики студентом-ра- 
дйотехником.

Эх, давно это было!
А вот после первого курса 

положение уж е изменилось. Я 
вместе со своей группой уж е  
почувствовал День радио как 
профессиональный праздник, 
который не грех как-то отме
тить. Вообще, за год учебы в 
сознании студента-первокурс-

заменов, ни кино во время 
лекций. В разговоре все чаще 
склоняется слово «диплом», но 
пока это -еще что-то далекое, 
нереальное. Теперь он уж е на
столько приблизился, что его 
можно даже потрогать, вклю
чить и посмотреть, откуда идет 
дым.

Уже позади волнение ̂  при 
распределении. У большей ча
сти наших ребят будет еще 
один профессиональный пра
здник — День Советской Ар
мии. .

Хотя судьба на ближайшие 
три года определена, осталось 
чувство неизвестности: а что 
ж е там, дальше? Каким будет 
следующий-.День--радио?

Валерий - КОЖЕВНИКОВ.
Дипломник-радиотехник.

ПОЧЕМУ НЕ ХВАТАЕТ УЧЕБНИКОВ?
Этот'вопрос возникает у по

сетителей библиотеки в начале 
каждого семестра. Действи- _ 
телвно, почему? В ноябрьском 
номере' «Политехника» ' была 
опубликована статья «Фонды 
нашей библиотеки», в которой 
говорилось: «Количество учеб
ников должно < вполне удов- 
летворять спрос студентов».

В течение осеннего, и весен
него семестров' 1981/82 учебно
го года группой народного 
контроля ТПИ проводилась 
проверка обеспечения студен
тов учебными материалами. 
По сведениям библиотеки за 
должниками к 12 октября 1981 
года были’ студенты всех фа
культетов:

на энергетическом факуль
тете — 195 задолжников, на 
механическом —- 136, на хими
ческом — 74, на строительном 
—' 68, на автоматическом — 44, 
на экономическом — 39/ на ве
чернем -— 227, на заочном — 
186.

В деканаты были разосланы 
(в октябре, ноябре, ' январе) 
списки задолжников ’ с; прось
бой принять надлежащие ме
ры . по ликвидации задолжен
ности в библиотеке среди сту
дентов. К 5 января 1982 г. де
канатам требовалось сообщить 
о результатах в сектор контро
ля учебной работы.

Следует отметить активную 
работу деканатов химического, 
механического факультетов, 
факультета автоматики.

При последней проверке по 
данным библиотеки к 10 марта 
остались задолжниками сту
денты следующих' факульте
тов:

на энергетическом факуль
тете — 83 студента, на строи
тельном — 19, на экономиче
ском —■ 15, на механическом — 
14, на факультете автоматики 
— 8 /на химическом — нет, на 
вечернем — 150.

Сектор контроля учебной ра
боты предлагает применять 
более жесткие меры по отно
шению к задолжникам '.биб
лиотеки, вплоть до не назна
чения стипендии студентам 
стационара; студентам вечер
него и заочного факультетов 
не предоставлять оплачивае
мый отпуск на период сессии.

Мри отсутствий такой воз
можности можно закрыть до
пуск к получению книг учеб
ным группам с наибольшим 
количеством задолжников.

Ю. КАЛЛАС, 
заведующий сектором конт
роля учебной работы

Л. ВИЙДЕР.ФЁЛЬД, 
член группы народного конт
роля.



•Л мая отмечает ■ свое шести - 
. десятилетие кандидат истори
ческих наук, доцент кафедры 

.истории КПСС Евдокия Ми
роновна Мадис.

Жизненный путь Евдокии 
.Мироновны наполнен еобытия- 
МИ, присущими МНОГИМ совет
ский! людям ее поколения: об
щеобразовательная школа в 
одном из шахтерских поселков 
Донецкой области, начало уче
бы в Харьковском финансо
во-экономическом институте, 
работа в Караганде во время 
Великой Отечественной войны, 
продолжение учебы в вузе и 
его досрочное окончание в ян 
варе 1944 года. Затем работа 
по специальности экономиста в 
городе Ровно. Замужество, 
семья. Приезд в Эстонскую 
ССР в 1947 году. В 1949 году 
Евдокия Мироновна выдвига
ется на- партийную работу ин
структором в Таллинский гор
ком КП(б)Э. А через два года 
по решению бюро ЦК КП(б) 
Эстонии направляется на .уче
бу в .Ленинград. После скончав 
ння одногодичных курсов по 
подготовке преподавателем об
щественных наук Евдокия Ми-

П Щ Р Ш Е В З !

роиовеа была направлена в 
ТИМ, где работает вначале 
старшим преподавателем, а 
после защиты кандидатской 
диссертации, с 1366 г. доцентом 
кафедры истории КПСС.

За тридцать лет работы в 
ТИМ много отдано сил, энер
гии г; знаний подготовке моло
дых специалистов. За эти годы 
щ .г ,Гречей большой опыт, ко
сы-ь ч позволяет вносить весо
мы:: вклад в учебную и мето

дическую работу каф едры  и 
, факультета.

Евдокия Мироновна извест
ный специалист по'исследова
нию проблем развитого социа
лизма, в частности — социаль
ной структуры общества, сою
за рабочего класса и крестьян
ства. Автор нескольких книг и 
брошюр, многочисленных ста
тей.

Являясь членом КПСС с 1848 
года, она активно участвует в 
партийно-политической, обще
ственной и воспитательной ра
боте в родном вузе и в респуб
лике. За многогранный твор
ческий труд Евдокия Миро
новна на гране дек а тремя меда
лями, Почетными Грамотами 
Президиума Верховного Сове
та ■ ЭССР, Грамотой Совета 
Министров ЭССР и . Эстонского 
Республиканского Совета
профсоюза и другими награда
ми.

Коллеги кафедры желают 
Евдокии Мироновне неисся
каемой энергии, а также боль
ших творческих успехов.

Коллектив кафедры исто
рии КПСС.

Н У Ш  Я  ОТРЫ ВАТЬ АМЕРИКУ?
Такова тема беседы нашего корреспондента с доцентом ка

федры процессов и аппаратов химической промышленности 
. Э. Н. Теаро..

СРАВНИВАЯ ИТОГИ

Совсем недавно закончился XV 
-Всесоюзный киноф естиваль, став
ший большим событием в ж изни 
Таллина. Гораздо незаметней про
шел завершившийся за несколько 
дней до того Вееэстонский кино
фестиваль, проводимый киноклу
бом ТПИ, но с конца сентября 1981 
по конец марта 1982 года этот фе
стиваль был частью нашей жизни, 
ш он дорог всем членам киноклуба 
не меньше, чем кинофестиваль 
всесоюзного масштаба. Попробуем 
сопоставить некоторые итоги этих 
двух фестивалей.

Безусловны м чемпионом года в 
эстонском кинематографе стал 

‘Пеэтер ; Сййм. :йа Всесоюзном ки
нофестивале его фильм «Что до
сеешь . . .» (в республиканском  
прокате этот фильм шел под на
званием «Идеальный пейзаж») 
получил приз за лучший реж ис
серский дебют. У нас, на кинофе
стивале ТПИ этот фильм был 
представлен в прошлом сезоне и 
получил приз за лучший дебют от 
Таллинского горкома комсомола, 
а также приз «Ласточка» за но
вые -выразительные' средства от 
Союза кинематографистов Эсто
нии. Заслуженный успех — приз 
XV Всесоюзного кинофестиваля за . 
лучш ее исполнение муж ской роли- 
— принес этот фильм и исполни
телю главной роли А. Кукумяги.
■ На кинофестивале в ТПИ твор
чество 'Пеэтера...Симма,:;0ыло пред
ставлено - - несколькими- «микро- 
метражными* фильмами в про
грамме - «Ээстирекламфильма» и  

. короткометражным фильмом 
«Путь бумажного змея» (эстон- 

•юкое.;-,. - .название" «Разноцветные 
феи»). Последний фильм получил 
у  нас сразу 3 приза — «Ласточка» 
от киносоюза, приз Таллинского 
горкома комсомола и специаль
ный приз газеты «Молодежь Эсто
нии» за разработку темы воспи
тания подрастающего поколения. 
Настоятельно рекомендуем - при 
возможности , посмотреть этот 
фильм тем, кто еще не видел его. 
Рекламный ролик п . Симма «3% 
государственный : выигрышный 
займ» получил специальный приз 
дирекции « Ээстирек лам фильма», 
присуждающийся фильму этой 
студии, набравшему ■ самый высо
ким зрительский балл на фестива
ле. Итого — 5 призов на двух ф е
стивалях за месяц. Не каждому  

тхакое -удается.- .Причем Пеэтер 
сим м. добивается успехов в раз
ных жанрах и у разных по со
ставу жюри, а это говорит о том, 
что успех его не случаен. Пожела- 

• ем же ему и дальнейшего творче
ского роста — у него еще все впе
реди!

Высшего, второго (поскольку 
первый не присуждался) прйза 
жюри мультипликационных филь
мов удостоен на Всесоюзном кино
фестивале творческий коллектив 

■мультфильма «Несколько упраж 

нений для самостоятельной ж и з 
ни». Реж иссер этой картины  Прийт 
Пярн неоднократно был призером  
киноф естивалей ТПИ. В спомним 
хотя бы его великолепны й фильм 
про зеленого медвежонка «И д е 
лает трю ки .»! В этот раз П. 
Пярн* к сожалению, не участвовал 
в наш ем фестивале, и среди мульт
фильмов наибольшего успеха д о 
бился остросатирический-, ф ильм  
«Листок бумаги» (режиссер К. К и
ви), получивший специальный 
приз молодежной секции респуб
ликанского киносоюза. Надеемся, 
что Прийт Пярн будет участником  
нашего следующего кинофестиваля 
и поздравляем его с победе® в 
борьбе, в которой участвовали 12 
киностудий страны. Радостно, что 
эстонская мультипликация вы хо
дит-в первые .ряды: Причин»' .га-. 
м:у — смелость творческого по
черка мастеров мультипликации 
нашей республики.

По разделу документальных 
фильмов второй приз Всесоюзного 
кинофестиваля получила работа 
Э. Сядс «Если обманешь поле . . . » .  
У нас, на фестивале ТПИ этот 
проблемный фильм, поднимающий 
вопрос большого народнохозяйст
венного значения, также получил 
высокую зрительскую оценку (6,88 
из 10 возможных) и занял четвер
тое место среди короткометраж' 
ных ' фильмов. -

«Маленькую , шестеренку». — 
главный приз Всеэстонского кино
фестиваля -ТПИ для короткомет
ражны х фильмов получил Рейн 
Маран за фильм «История одной 
любви». Р. Маран, снимающим ин
тереснейшие фильмы о природе, и 
раньше был призером наших ки
нофестивалей. Второй представлен
ный им на конкурс фильм — «За
колдованный зверь» — получил 
диплом за второе место. Эти на
грады и призы могла бы записать 
на сбой счет студия «Ээстителе- 
фильм». Могла б ы . . .  , но не за 
хотела. В кинофестивале ТПИ эта 
студия официально участия не 
принимала. Выть может, руковод
ство студии решило, что на сей 
раз им нечего представить на кон
курс? Результаты говорят об ином. 
Участвовавшие «в индивидуальном  
порядке» режиссеры «ЕТР» Р. Ма
ран м. -К. 'Кийск показали - хорошие 
результаты: Р. Маран занял пер
вые два места, а фильм К. Кийска 
и Р. Каремяэ «Гекто» получил 
специальный приз Таллинского 
горкома комсомола. Все это дает 
основания надеяться, что в VI Вее- 
эстонском кинофестивале студия 
«Ээстителефильм» снова примет 
участие.

Третье -место'среди короткомет
ражных лент занял фильм Марка 
Соосара «Мир; господина - В ене». 
Безупречный п о: мастерству -фильм 
раскрывает своеобразный внутрен
ний мир интересного человека, ут
верждает право человека на ин
дивидуальность мировосприятия, 
на 'уважение1' его личности. Этот 
фильм получил также специаль
ный приз. Министерства культуры. 
Марк , Соосар — любимец нашего 
киноклуба, и если его результаты  
в этот раз несколько ниж е, чем в

Интервью с президентом киноклуба. Фото С. Арбета.

прош лом, году (когда он занял II 
место среди полнометражных ки
нолент с фильмом «Рождество- в 
ВигалД» и завоевал «Малую ш е
стеренку» за фильм «Вильеанди, 
мой дом»), то это можно, пож а
луй, объяснить лишь; спорностью  
его картины, которую часть зрите
лей не приняла.

К сожалению, члены киноклуба 
не оценили по достоинству еще 
одну интересную и спорную рабо
ту — фильм «Репортер» реж иссе
ра Андреса Сё эта. Но оценкам зри
телей фильм занял 36 место (из 61 
фильма), что расходится со мне
нием профессиональных кинема
тографистов. «Репортер» удостоен 
(вместе с фильмом П. Симма) при
за «Ласточка » за новые вырази
тельные средства в кино, присуж 
даемого киносбюзощ ЭССР. резуль
тат, конечно, не столь внушитель
ный, как в прошлом году, когда 
А. Сёэту за фильм «Таллин-80» 
Большое жюри фестиваля прису
дило главный приз — «Большую 
шестеренку». .Но несомненно одно 
— что Андрес Сёэт относится к 
числу наиболее интересных и пер
спективных эстонских кинемато
графистов. Посмотрим, чем о н ' по 
радует нас-в-.следующ ий-раз.

«Большую шестеренку-82* за
воевал художественный фильм ре
жиссера Арво КруЗемента «Суро
вое м оре», Фильм этнографиче
ский в хорошем смысле этого сло
ва. Широкими мазками' уверенно 
выписаны крупные Характеры' ры- 
баков-островитян, интересно и е 
высокой подлинностью воссозданы  
быт и нравы, ушедшие в прош
лое, но помогающие понять многое 
в сегодняшнем национальном ха
рактере эстонца.

Второе место среди полномет
ражных лент заняла работа Вельо 
Кяспера «Рябиновые ворота». Этот 
фильм на современную тематику 
уж е получил союзный . прокат и 
известен широкому зрителю. Тре
тье место заняла экранизация од
ноименного рассказа Бронислава 
Нушича «Жертва науки» реж ис  
сера Валентина Куйка. Н а-сей раз 
«Таллинфильм» не баловал нас 
обилием полнометражных лент — 
всего три фильма против семи 
прошлом году, К чему бы это? Но 
надо думать, что это явление вре 
менноё, вызванное стечением об
стоятельств. |

Вот уж е  второй год, как пере
стали нае радовать любители, Если 
на первых кинофестивалях ТЛИ 
кинолюбители составляли могучую  
конкуренцию профессиональным  
кинематографистам, то теперь сни
зилось и число фильмов, пред 
етавляемых на „конкурс и их уро 
вень. в  первую восьмерку по 
оценкам Большого зрительского 
жюри не вышел -ни один.'- люби
тельский /ф и л ь м . Специальный 
приз молодежной секции киносою  
за — чистую киноплёнку — полу
чил кинолюбитель ■ р. Хейдиетс за 
комическую ленту «Чарли едет в 
Таллин», Конечно, мощный взлет 
профессионального эстонского к и 
нематографа затрудняет конкурен
цию, по у  любителей есть свои 
преимущества: непредвзятость,
полная свобода в выборе темы, 
возможность работать «без огляд
ки» на прокат, зачастую «свежий 
взгляд» на предмет съемки. И это 
дает иногда поразительные ре
зультату — мы помним - это по 
прошлым фестивалям.

В заключение несколько слов о 
студии «Ээстирекяамфильм». В 
прошедшем ВсеэстонскоМ кино
фестивале студия участвовала 
впервые, представив программу из 
28 рекламных роликов. Думается, 
что дебют удачен, и наш е'сотруд
ничество будет продолжаться. 
«Ээстирейламфильм» — студия мо
лодая, творческая .ищущая. Эсто
ния по части рекламы занимает, 
пожалуй, ведущее место в стране.

Не скоро теперь, наверное, при
дет в" Таллин ' Всесоюзный кино
фестиваль. Но не стоит огорчать
ся: у  нас впереди ежегодная ра
дость фестиваля в киноклубе Тал
линского политехнического инсти
тута. Радость от приобщения ж, по
стоянно растущему мастерству эс
тонской кинематографии,

Ю. ГОРЛОВ, 
активист киноклуба ТПИ.

— Эдуард Николаевич, по 
институту- одно время ходил 
«правдивый рассказ» (запе
чатленный даже в юмористи
ческом отделе институтской 
газеты) о том, что в сопрово
дительной записке одного из 
дипломных проектов содер
жалась фраза: «Поскольку ни
кто эту записку читать не бу
дет, ,корпус редуктора выби
раем деревянный». - Проект, 
между тем, получил отличную 
оценку. . .

— Ну, это рассказ из серии 
студенческих анекдотов. Но и 
призадуматься над ним стоит. 
Некоторые студенты уверены: 
курсовые и дипломные проек
ты никто, кроме руководите
лей, не читает, ничего ценного 
в них не содержится, рассчи
тываем мы в них конструк
ции воздушных замков или, в 
лучшем случае, изобретаем ве
лосипед, давным-давно изобре
тенный.

— Может быть, в этих ,суж-' 
дениях содержится какое-то' 
.шикрозернышко истины?

— На мой взгляд, нет й быть 
не может. Курсовые имеют 
максимальное приближение к 
реальности. В работе над ни
ми достигается главная для 
студента цель — учебная. 
Только выслушать (даже вни
мательно) лекцию для будущ е
го инженера недостаточно. 
Нужно еще взять калькулятор 
и самому сделать все расчеты. 
Возможно, в курсовом задании 
проектируется уж е существу
ющая установка. Ну й что? 
Ведь студент должен знать ту 
основу, на которую будет опи
раться завтрашняя техника. 
Даже если ничего нового не 
изобретается, а ведутся рас
четы по готовому стандарту, 
все равно это не бесполезное 
занятие. "Напротив —- весьма 
полезное! Прежде чем откры
вать что-то новое, нужно осно
вательно познать старое. А 
элемент творчества . должен 
присутствовать везде, в реше
нии любой задачи.

Однако поиск нового в ин
ституте тоже постоянно ведет
ся. Так, например, проект за
вода хлорофилло-каротиновой 
пасты Валгаского лесхоза пол
ностью — от начальных иссле
дований до рабочих чертежей 
— был выполнен в рамках 
студенческих. учебных работ, 
в частности, курсового проекта 
студенток , химического ф а
культета ТПИ Людмилы Бобо- 
шиной и Светланы Ждановой 
(они окончили ТПИ в 1975 
году).

Два года спустя выпускницы 
химического факультета Ма
рия Коткас и Алла Чертилина 
в своих дипломных работах 
предложили технический . рег
ламент для химического цеха  
по выпуску хлорофилло-каро
тиновой пасты Тетёревского 
лесхоза Украинской ССР. О 
важности этих работы говорят ■ 
цифры — сейчас 35 процентов 
веек 'выпускаемой, я стране па
сты добывается;при-- '.помощи 
нашей технологии.

Хлорофилло ’ каротиновая 
паста — ценный продукт, при
меняемый в , фармакологии, в 
парфюмерии. А добывается 
она из хвои, которая остается 
при рубке леса.

В следующем году студенты  
будут заниматься проблемами 
реконструкции Валгаского за 
вода хлорофилло-каротиновой 
пасты, а значит, их курсовые 
и дипломные проекты будут 
внедрены в самом ближайшем 
будущем.

— .Что же можно сказать то
му, кто считает, будто занима
ется «изобретением велосипе
да»?

— В вузах не учат ПО прин
ципу «авось пригодится».'Обя
зательно пригодится! Й не 
нужно гнушаться «изобретать 
изобретенное». Азбучные "ис
тины надо открыть в студен
честве для того/чтобы специа
листом открывать что-то но
вое.

Здравствуйте, я принес в а м  одну статью...■п
В программу Дней дружбы 

народов в этом году вошло и 
обсуждение проблем вузовских 
газет. На конференцию "были 
приглашены газетчики всех го
стивших в ТПИ делегаций. 
Участие принял заведующий 
студенческим отделом Цент
рального комитета ЛКСМЭ 
Хенри Соова. Паузы заполня
ли гитарой и  песней диплом
ник экономического факульте
та Агу Сави л а и студент- 
энергетик Тимур Фише ль.

Вступительный доклад - сде
лал президент пресс-клуба 
Сергей Прейс, Поскольку гости 
тоже были в основном из ре
дакций газет технических ву
зов, то главной проблемой в 
обмене мнениями была работа 
со студентами-авторами. К нам 

: ведь идут учиться не на ж ур
налистов и не на филологов, 
: написать статью студенту-тех- 
нарю часто кажется очень тя
желой задачей. С другой сто
роны, без студентов нет сту

денческой газеты, какими бы 
талантливыми и хорошими 
людьми не были издатели. 
Чтобы выйти из этого «пороч
ного круга» — теоретически 
студенты не заинтересованы в 
журналистике, а без них газе
та будет' плохой —■ редакция 
газеты каждого технического 
вуза пытается что-то приду
мать.

Редактор газеты Вильнюс
ского инженерно-строительно
го института «Инженерия» 
Юлия' Жилинекайте: «Мы по
пробовали организовать шко
лу журналистики. К -сожале
нию, слушателей мало.' Забо
тит качество ; сотрудничества, 
а у плохо написанной статьи 
совершенно отсутствует воспи
тывающее воздействие, какой 
бы нужной она не была»,
: Хенрике Данушевичс; Лат
вийский государственный уни
верситет: «Одна- из рёличай- 
ших проблем, нашей /газеты."

Окончание на 4-й стр.).

На конференции. Хилле Карм отвечает на вопросы.



ПЯТЬ ДНЕЙ ПЕТА
Пае ©дурачил нынешний «ап

рель . . .
Он обещал изумительную, 

весну •— своим солнечным на
чалом, бурным таянием, теп
лыми полднями, когда сдерну
ты шарфы и куртки нарас
пашку, а назавтра подставля
ешь непокрытую голову под 
ласку лучей . . .

И обещания не исполнил... 
Все было: ш снег, и слякоть, и ■ 
хмурое небо. М в день, когда 
мы улетали из Таллина, неб© 
угрожало' дождем, а холодный

ветер заставлял в оздабе вы
стукивать зубами: «нас одура
чил нынешний апрель«..» 
Правда, потом небо проясни
лось, что было кстати — нам 
нужна была летная погода.

Мы летели в будущее. Там, в 
«аэропорту назначения» время 
обгоняло наше на три часа. В 
Таллине будет полночь, когда 
завертится наш полет, а в 
Ташкенте дело пойдет к рас
свету.

Мы летели в будущее. Там 
уже отцвела сирень, и местные

Медресе Кукельдаш.

жители давно заныли о свите
рах и плащах.

Что знали мьн о Средней 
Азии? (Нас было четверо, и 
ШН :то прежде там не был). Пу-
стыки, барханы, мечети, мина
реты,- «а жара печет, а песок 
т ечет ...»

Что мы знали о Ташкенте? 
Столица Узбекистана, четвер
тый по числу жителей город 
СССР, в следующем году ему 
исполнится две тысячи лет, 
«город хлебный». Эмоции в эту 
статистику вносили вспомнив
шиеся строки стихов Возне
сенского:

«Озверевшим штакетником 
вмята женщина в стенку. . .

Помогите Ташкенту!» 
Это — о землетрясения 

шестдесят шестого года, когда, 
как написано в одном из пу
теводителей, «дрогнула земля, 
но не дрогнули сердца таш
кентцев. И им, людям, побе
дившим стихию, посвящен мо
нумент, сооруженный в самом 
эпицентре землетрясения. Н а
зывается монумент кратко ш 
красноречиво ■— Мужество».

. . .  Десять часов полета кого 
угодно погрузят в меланхолию." 
К тому же мысль о том, что 
прилетим мы в три часа но 
местному времени заставляла 
думать о тоскливом ожидании 
рассвета и начала дви ж еш ь го-

Гостиница «Узбекистан».

родского транспорта, о тяж е
лой дреме, которая нападает 
именно тогда, когда спать не 
следует. . .  Мы тогда еще не 
читали путеводитель и не зн а
ли, что «Ташкент — город от
крытый для друзей. И убе
диться в этом может каждый, 
кто сойдет на гостеприимную 
ташкентскую землю — на ав- 
токзале, в аэропорту, на стан
ции Ташкент-пассажирский».

Убедились и мы. Нас встре
чали, несмотря на глубокую 
ночь. Заместитель секретаря 
комитета комсомола'Ташкент
ского политехнического инсти
тута Саша Тихомиров' совсем 
недавно вернулся из Таллина,

с Дней дружбы _в ТПИ. Был«; 
весьма приятно увидеть зна
комого в незнакомом зале не
знакомого аэропорта.

II мы вышли в чудесную 
летнюю ночь («днем было трид
цать два градуса», — мимохо
дом сообщили нам). Свет фо
нарей падал на густую листву/ 
на цветущие розы . . .

Меланхолия исчезла со ско
ростью призрака, услыхавшего 
крик петуха. . .

(Продолжение в следующем 
номере).

Надежда МАЕВСКА&.

как поддерживать ее чита
бельность. Без помощи самих 
студентов ото не удается».

Анатолий Баранов, Белорус
ский политехнический инсти
тут: «У нас .довольно успешно 
действует школа журналисти
ки факультета общественных 
специальностей. Редакция с 
помощью. . . окончивших эту 
школу может раз в семестр да
же выпустить . творческий но
мер, где публикуются «пробы 
пера» в прозе и в стихах.'Наш 
институт большой — 25 ТЫСЯЧ 
студентов — может, поэтому 
легче найти слушателей для 
школы журналистики».

Александр Майоров, Ленин
градский электротехнический 
институт:; «Мы попросили так 
называемого рядового студен
та поведать свои мысли на 
очень нужную тему: общест
венно-политическая практи
ка/ Это касается каждого. По

лучили острые и честные мне
ния. Опубликовали их под за
головком «Осторожно, форма
лизм!». Думаю, что при вовле
чении новых авторов не надо 
от них сразу же требовать со
вершенства формы — главное, 
пусть будет содержание, глу
бина мысли».

И в этом обмене мнений про
звучало: студент, твоя газета 
— твое дело! Редакция зара
нее благодарна за любую кри
тику, исходящую от студентов, 
и еще больше обрадует нас 
«новое лицо» в дверях редак
ции. «Здравствуйте, я принес 
вам одну статью...» .

Участники беседы важней
шей рубрикой этого года в сво
их газетах назвали «Союзу 
ССР — 60». Хотелось бы опуб
ликовать по возможности жи
вые рассказы, репортажи* 
очерки, статьи, повествующие 
об учебных и научных контак

тах с братскими вузами. Мы и 
сами хотим в этой рубрике по
мещать интересные материа
лы, самим побывать на мес
тах, самим увидеть и поде
литься с читателями. В  тече
ние уже ряда лет нас связы
вает сотрудничество с редак
циями газет Рижского ПИ, Ле
нинградского ПИ, Челябин
ского ПИ, Одесского ПИ, Мос
ковского института химиче
ской технологии. После ны
нешних дней дружбы нас бу
дут ждать уже и в Белорус
ском и Киевском политехни
ческих институтах, Новоси
бирском и Ленинградском 
электротехнических институ
тах, в Вильнюсском институ
те инженеров-строителей, в пе
дагогическом институте в 
Бельцах (Молдавия) и в Гори 
(Грузия) — в вузах, которые 
приняли участие в обмене мне
ниями на тему о студенческой 
газете, организованном нашим 
комитетом комсомола, редак
цией и пресс-клубом.

Хилле КАРМ,
редактор.

ПОПАДИТЕСЬ ВЫ МНЕ ТОЛЬКО!

ПРИГЛАШАЕТ КМО
Давайте' зададимся вопросом, 

чем занимается студент наше
го института в свободное вре
мя? Ну вот, вы уже улыбае
тесь — это-' нам понятно. Но 
для самых оптимистичных и 
жаждущих деятельности: су
ществует наш Клуб междуна
родных отношений (КМО), пе
реживающий в данный мо
мент . возрождение. Нашему 
клубу всего лишь, месяц. Но 
это. совсем не значит, что в 
данный . момент времени он 
находится на стадии организа
ционной. неразберихи/ Наобо
рот,.. работа ' клуба уверенно 
входит.в нужное русло.

Что же. это за клуб и чем он 
занимается?
. Прежде всего, любому клубу 

нужно твердо знать, что де
лать на: данном этапе и, конеч
но же, иметь План перспектив
ного развития: Чем и занима
ется актив КМО. Злободневные 
политические проблемы, •меж
дународные ситуации, обобще
ние различных политических 
тенденций — вот тема ежене
дельных бесед с компетентны
ми людьми. Но Клуб между
народных отношений — кол
лектив заинтересованных лю
дей, и их интересы не замыка
ются только на вышеуказан

ных проблемах. А потому фор
мы деятельности проявляются 
не только в беседах, но и в те
матических вечерах, различ
ных поездках, диспутах и ве
черах развлекательного харак
тера.

Как это всегда бывает, успех 
любого предприятия зависит 
от людей, его затевающих. Ак
тив клуба после годового пере
рыва возобновил свою дея
тельность в конце марта. Ребя
та подобрались отличные. 
Идей, задора и оптимизма хва
тает. Все заседания клуба про
ходят очень живо и интересно.

В течение короткого времени 
было проведено несколько бе
сед и организована развлека
тельная часть вечера, посвя
щенного Дням дружбы наро
дов в ТПИ. Хочется поблагода
рить немногочисленный актив 
клуба «Искатель» за помощь 
по организации торжественной 
части программы. На данном 
этапе у клуба налажены связи 
с Ленинградским политехни
ческим институтом, институ
том легкой промышленности, 
Вильнюсским университетом, 
Рижским политехническим 
институтом и Московски^ 
энергетическим институтом. 
Хочется верить, что наши свя

зи будут развиваться и в даль
нейшем в виде обмена делега
циями и переписки.

В перспективе планируется 
установление дружеских кон
тактов со студентами зарубеж
ных вузов. Клуб разбит на 
секторы по увлечениям: кино
группа ведет летопись клуба, 
тетатральная студия готовит 
развлекательные программы 
вечеров, художники готовят 
декорации и плакаты для этих 
вечеров и т. д.

Поскольку в распоряжении 
клуба в этом семестре мало 
времени для работы в стенах 
института (в скором време
ни. — сессия), то определенная 
часть работы переносится на 
лето (установление новых кон
тактов с клубами) и на осень 
(встречи с интересными людь
ми).

Сейчас клуб приступает к 
разработке новой развлека
тельной программы, премьера 
которой состоится в октябре.

Заседания проводятся в ве
чернее время по,средам. При
глашаем всех желающих, ра
боты хватит на всех!!! Следите 
за рекламой в пятом корпусе 
на первом этаже.

: Актив Клуба международ
ных отношений.

Я ловкий и хитрый. Меня не 
проведешь! Потому и ездил в 
транспорте бесплатно, От лю
бого контролера уходил: про
сачивался за спину, лапшу на 
уши вешал. Однажды пойма
ли все-таки. Вывели на оста
новке, а я сразу руку вырвал 
и ходу. Удрал. Уметь надо!

И вот сижу как-то в трол
лейбусе: в город еду, на свида
ние, потом в кино. В кармане 
последние два рубля. И вдруг 
на остановке вваливается чет
веро. Два в первую дверь, два 
в последнюю, а один почему- 
то с кинокамерой. Публика за
волновалась, компостерами за
щелкала, стала билетики друг 
у  друга покупать. А я спокоен, 
хищен, умен. Дурак набитый. 
Надо ж таким остолопом быть! 
Ясное дело выскочить не ус
пел, про тяжелое положение 
больной бабушки слушать не 
стали, справка из больницы не 
помогла.

Стоят они надо мной и смот
рят так, как будто знают, что 
у  меня только два рубля и 
есть.

— Ну вот что, — один из 
них говорит. — Если согла
сишься сниматься в фильме, 
штрафа на возьмем. Фильм 
снимают про безбилетников.

Публика на меня сочувст
венно смотрит — кому же охо
та штраф .платить. Ну я и со
гласился. Стали они меня сни
мать. Тот, что с камерой, руко
водил, покрикивал:

— Граждане! — кричит. — 
Сделайте, пожалуйста осуж
дающие лица.

Все состроили какие-то гри
масы, как будто таракана в 
супе увидели.

— Безбилетник! Лицо сделай 
нахальное, скажи что-нибудь 
контролеру.

— С лицом-то у  него и тк: 
все в порядке, — язвит один.

Ну, что меня попросили, я и 
сказал. Их всех аж передер
нуло.

Поворачивали меня и так м 
эдак. Два рубля мои крупным- 
плЬном снимали, квитанцию. 
А потом, спасибо не сказав, зс 
выходу направились.

Я говорю:
— Деньги-то верните.
Они поморщилиь, но вер

нули.
А как вышел фильм, кончи

лась моя спокойная жизнь. В 
транспорте меня все узнавали* 
пальцами показывали. Конт
ролеры за мной толпами охо
тились. Как войдут, меня уви
дят, так через весь салон ш 
кричат: ■ «Эщ-• безбилетник, 
штраф будешь платить или в 
отделение пойдем?» Не жизнь. 
— кошмар. Стоило в автобус 
войти, толпа от меня шараха
лась, все начинали билеты: 
пробивать, потому что знали: 
где я — там контролер.

И решил я, чем так жить» 
лучше . . .  самому контролером 
стать. Встретили меня хорошо, 
с цветами, говорили о воспи
тательной силе кино.

Теперь вот хожу, проверяю; 
И честно скажу — зверь я. 
Больше всех штрафую: В  
транспорт вихрем врываюсь. 
Безбилетников за версту чую* 
подкрадываюсь незаметно. Пе
риодически меняю облик. — 
Гримируюсь А на поясе ношу 
БОЛО. Удобная такая штука. 
Веревка, а на конце три шара. 
В ноги бегущему надо бросать. 
От меня не удерешь.

Так что пользуясь случаем•> 
предоставленным мне газетой, 
заранее предупреждаю: попа
дитесь вы мне только!

А. тоош:

В Н И М А Й  НЕ!
3 мая игрой с командой «Электротехник» начался оче

редной чемпионат ЭССР по футболу среди команд. 
I лиги. Игра проходила-на Детском стадионе. Футболи
сты института уверенно победили со счетом 5: 1 .

Очередные свои игры команда проводит на стадионе- 
ТПИ. Расписание игр будет вывешено,на доске объяв
лений в V корпусе.

Студент, помни! Игра сборной во многом зависит от 
твоей поддержки. Приходи «болеть»!
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